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Александр ЩЕРБА, Председатель Верховного Совета.
Полномочные представители Приднестровья были 

услышаны на форуме Русского мира. Позитивный 
отклик его участников получил доклад президента 
нашей республики. В нем были расставлены акцен-
ты, проведены исторические аналогии. Мы довели 
чаяния приднестровцев, их стремление к признанию 
приднестровской государственности. На наш взгляд, 
они дошли до ума и сердец всех участников форума 
«Вместе с Россией». 

В Москве состоялся 
Международный форум 
«Вместе с Россией». 

Организатором мероприятия 
выступил фонд «Русский мир». 
В работе форума приняли уча-
стие руководители федеральных 
органов законодательной и ис-
полнительной власти, известные 
политики, представители россий-
ских и зарубежных общественных 
организаций, СМИ, ученые, свя-
щеннослужители. Приднестровье 
на форуме представляли прези-
дент Вадим Красносельский, 
Председатель Верховного Совета 
Александр Щерба, его заме-
ститель Галина Антюфеева, 
главы парламентских комитетов 
Виктор Гузун, Александр Кор-
шунов, Игорь Буга, председа-
тель Молодежного парламента 
Александр Савич, представи-
тели местных Советов народных 
депутатов.

Главная цель форума – обсуж-
дение наиболее острых проблем, 

В рамках общеграждан-
ского форума «В будущее 
вместе с Россией» на глав-
ной площади столицы со-
стоялась патриотическая 
акция, инициатором кото-
рой выступили представи-
тели общественности. 

Под флагами Приднестровья 
и Российской Федерации со-
брались сотни приднестровцев: 
представители общественных 
организаций, трудовых коллекти-
вов, молодежи, граждане России 
и соотечественники. Участники 
акции выразили поддержку Рос-
сии. Вместе с приднестровцами и 
представителями российской де-
легации, прибывшей для участия 
в общегражданском форуме, в 

акции приняли участие прези-
дент Вадим Красносельский, 
спикер парламента Александр 
Щерба, парламентарии.

Приднестровцы в очередной 
раз продемонстрировали един-
ство и сплоченность, неизмен-
ную позицию в отношении стра-
ны-гаранта, страны-миротворца 
– великой России. «Право голо-
са, право выбора дано каждому 
гражданину России независи-
мо от его места проживания. Не 
только власть ответственна за то, 
что происходит в нашей стране, 
мы, избиратели, ответственны за 
то, кто ею руководит и какой курс 
она избирает», – отметила глава 
русских общин Приднестровья 
Виорика Кохтарева. 

поддерживать приднестровцев, 
оказывать помощь соотечествен-
никам, проживающим в респу-
блике.

Под песни приднестровских и 
российских исполнителей моло-
дежь Приднестровья, подняв в 
руках цветные листки, сложила 
флаг Российской Федерации. 

В городском Дворце 
культуры состоялся кон-
церт российских артистов.

 
В числе впечатленных их про-

фессиональным мастерством 
зрителей и заместитель Пред-
седателя Верховного Совета, 
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волнующих граждан Российской 
Федерации, постоянно прожи-
вающих за рубежом, выработка 
предложений по их активному во-
влечению в общественно-полити-
ческую жизнь России, их участию 
в выборах Президента Российской 
Федерации. Наши делегаты уча-
ствовали в работе подиумной дис-
куссии «Народовластие в России 
и российские избиратели за рубе-
жом». Президент Вадим Красно-
сельский выступил с докладом 
«Приднестровье – составная часть 
Русского мира: текущая ситуа-
ция и перспективы развития». Он 
рассказал, чего добивается При-
днестровье, почему невозможно 
общее государство с Молдовой, а 
ПМР и РМ – это два разных мира, 
и почему наша республика вместе 
с Россией. 

От имени российской деле-
гации, специально прибывшей 
в Приднестровье, участников 
акции приветствовал предста-
витель Совета ветеранов войск 
Московского военного округа, 
заместитель председателя фон-
да «Офицерское братство» гене-
рал-лейтенант Владимир Ман-
ченко. В свое время он проходил 
службу в 14-й армии. По словам 
профессионального военного, 
в 92-м приднестровцы обороня-
лись храбро и самоотверженно. 
Сплотившись в суровый час ис-
пытаний, приднестровцы отсто-
яли свой выбор. Генерал-лейте-
нант Владимр Манченко под-
черкнул, что Россия продолжит 

Галина АНТЮФЕЕВА, вице-спикер парламента. 
Очень важно продемонстрировать единство, консо-

лидацию, желание быть вместе с Россией, подтвер-
дить выбранный курс. Благодаря России мы живем в 
мире, дружной семьей, свободно говорим на родных 
языках. 18 марта мы проголосовали за то, чтобы во 
главе великой России был сильный лидер, который 
сделает все для процветания и нашей республи-
ки. Все надежды, которые мы связываем с Россией, 
должны быть реализованы.
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председатель Русской общины 
г. Тирасполя Галина Антюфе-
ева. Концерт стал продолже-
нием, составной частью обще-
гражданского форума «В буду-
щее вместе с Россией». Перед 
началом концерта артисты из 
России встретились с главой 
государства Вадимом Крас-
носельским. В диалоге с ними 
принял участие Председатель 
Верховного Совета Александр 
Щерба.

Песни, исполненные заслужен-
ными артистами России и При-
днестровья Дмитрием Дуна-
евым и Лидией Музалевой, 
нашли горячий отклик в сердцах 
приднестровцев, ощущающих 
неразрывную связь с Россией. 
Под мелодию песни «Русский та-
нец» некоторые зрители также 
пустились в пляс, ощутив при-
поднятую духовную атмосфе-
ру концерта-праздника. Никого 
в зрительном зале не оставил 
равнодушным и зажигательный 
русский танец в исполнении го-

стьи из России Екатерины Ко-
роткой.

Особенно чутко восприняли 
приднестровские зрители испол-
ненную Дмитрием Дунаевым 
песню «Мы – миротворцы!». В 
ней лаконично отражены те са-
мые искренние чувства, которые 
жители нашей республики испы-
тывают к русскому солдату, вот 
уже более двух веков стоящему 
на страже мира и безопасности.

18 марта состоялось 
главное политическое со-
бытие года в России – вы-
боры президента. 

За ее пределами были открыты 
около 400 избирательных участ-
ков, 24 из них – в Приднестровье. 
В столице работали 10, шесть – в 
Бендерах, по два участка были 
открыты в Рыбнице и Дубосса-
рах, по одному в Григориополе, 
Слободзее, Каменке и Днестров-
ске. Имеющие российское граж-
данство жители Приднестровья, 
как всегда, отличились электо-
ральной активностью, из-за это-
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Российские выборы для придне-
стровцев – это маленький рефе-
рендум. Граждане Приднестровья, 
имеющие российское гражданство, 
выражают свое отношение к России, 
благодарят ее за мир на нашей зем-
ле, за помощь, которую она оказы-
вает нашей республике. Вадим

КРАСНОСЕЛЬСКИЙ,
Президент ПМР

Выбирая президента Российской Фе-
дерации, мы голосуем за единство Рус-
ского мира, частью которого мы являем-
ся. У нас общее прошлое, настоящее и, 
безусловно, общее счастливое будущее. 
Единение русского народа поможет про-
тивостоять любым натискам недоброже-
лателей.

Александр
ЩЕРБА,

Председатель  
Верховного 

Совета

От того, какой человек будет занимать 
пост руководителя России, зависит ее 
внешняя и внутренняя политика, курс 
российского государства. Все это напря-
мую влияет на качество жизни россий-
ских граждан, в том числе проживающих 
на территории Приднестровья. Виктор

ГУЗУН, 
депутат
Верховного 
Совета

Выборы Президента России – это важ-
ный период для каждого человека с па-
спортом РФ. Мы выбираем будущее Рос-
сии и будущее тех регионов, взор кото-
рых сегодня обращен к великой стране с 
ее огромным потенциалом – экономиче-
ским, культурным, научным. России ну-
жен признанный лидер, который душой, 
делами и помыслами предан ей, кото-
рый готов отстоять интересы, престиж, 
мощь великого государства. Это важно 
для нас, приднестровцев, боле четверти 
века живущих в ожидании признания на-
шей республики. Без России немыслимо 
и будущее Приднестровья.

Олег
БАЕВ,
депутат 
Верховного 
Совета

От того, за кого мы проголосовали, 
как подошли к выборам, к этой важной 
общественно-политической акции, бу-
дет зависеть будущее Приднестровья, 
будущее наших детей, наше развитие. 
Чем больше людей приходит на выбо-
ры, тем меньше возможность каких-ли-
бо фальсификаций. Рад, что явка на 
президентских выборах была высокой. 
Приднестровцы вновь продемонстриро-
вали свое единство и стремление жить 
вместе с Россией. 

Вадим
КРАВЧУК,
депутат 
Верховного 
Совета

Огромная благодарность России за то, 
что она сохраняет мир на нашей земле 
долгие годы. Мы видим, какое колоссаль-
ное давление сейчас оказывается на Рос-
сию. Поэтому мы должны объединиться и 
выбрать свое будущее. 

Игорь
СМИРНОВ, 

первый 
Президент 

ПМР

го и очереди на избирательных 
участках. Отдать голос пришли 
представители разных возрастов 
и профессий. На всех участках 
царила праздничная атмосфера. 

Для приднестровцев участие 
в российских выборах – это воз-
можность не на словах, а на деле 
сказать «спасибо» великой Рос-
сии. По традиции руководители 
республики, в том числе спикер 
парламента Александр Щерба, 
голосовали на расположенном во 
Дворце Республики избиратель-
ном участке №8205. Ранее спи-
кер побывал на аналогичном в 
Слободзее. Там, по словам главы 
законодательного органа, как и в 
столице, люди голосовали актив-
но, приходили целыми семьями. 

Проявили активность на этих 
выборах и представители моло-
дого поколения. И те, кто уже 
мог голосовать, и те, кто выпол-
нял миссию волонтеров. Ребята 
оказывали необходимую помощь 
принимавшим участие в голосо-
вании. В составе волонтерских 
групп были и члены Молодежно-
го парламента.

Явка избирателей пре-
высила 67%. Победу одер-
жал Владимир Путин, на-
бравший свыше 76% голо-
сов избирателей.

В голосовании приняли 
участие 73 947 придне-
стровцев. 96,4% избира-
телей Приднестровья от-
дали голоса в поддержку 
Владимира Путина. 



В плановом рабочем ритме прошли пленарные засе-
дания первого весеннего месяца. Народные избран-
ники после обсуждения и рассмотрения многочислен-
ных проектов законов в комитетах парламента, путем 
их принятия в ходе пленарных заседаний пополнили в 
марте правовую базу республики десятками законо-
дательных актов. Они нужны и важны для избирателей. 

Закон «О государственной поддержке 
инвестиционной деятельности» докажет 
всему мировому сообществу, что Придне-
стровье не является замкнутой экономи-
ческой системой. Мы открыты для взаимо-
действия, готовы предоставить преферен-
ции инвесторам, желающим участвовать в 
экономической жизни нашего государства. 
Этот практический шаг приведет к росту 
нашей экономики и внутреннего валового 
продукта. 

Виталий
КАЛИН, 
депутат
Верховного 
Совета

Мы наблюдаем ежегодную отрица-
тельную динамику объемов инвестиций, 
внешние близятся к нулю. Инвестицион-
ные законопроекты будут приняты Вер-
ховным Советом. Они направлены на то, 
чтобы привлечь внешние и внутренние 
инвестиции. Появятся новые рабочие 
места и дополнительные налоговые пла-
тежи. Принимая закон, парламентарии 
рассчитывают, что имеющиеся в виду не-
признанности республики, политические 
и внешнеэкономические риски будут ни-
велированы. Мы надеемся, что у инвесто-
ров возобладает прагматичный подход, 
и они будут готовы вложиться в придне-
стровскую экономику, создавать новые 
производства и рабочие места, получать 
прибыль. 

Александр 
КОРШУНОВ,
депутат 
Верховного 
Совета

Необходимо на законодательном уров-
не прописать полномочия главы государ-
ственной администрации города Днестров-
ска, определить полномочия местных сове-
тов, закрепить границы города. Днестровск 
должен иметь самостоятельный бюджет, 
средства которого будут расходоваться в 
соответствии с теми решениями, которые 
принимаются на сессии местного Совета. 

Виктор
ГУЗУН,

депутат 
Верховного 

Совета

Приднестровье приглашает ин-
весторов. Нынешнее инвестици-
онное законодательство действу-
ет с конца 90-х. За это время мно-
го раз говорили о необходимости 
его «осовременивания». С особой 
остротой этот вопрос встал на 
летнем Приднестровском эконо-
мическом форуме. Наконец, сло-
ва превратились в дела, точнее, 
в шесть проектов законов, объ-
единенных под знаком инвести-
ций. Их автором является орган, 
несущий ответственность за со-
стояние нашей экономики, – пра-
вительство. 

Главный посыл авторов – сде-
лать условия для вложений денег 
в нашу экономику настолько при-
влекательными, чтобы компенси-
ровать два главных негативно-
сдерживающих фактора – непри-
знанность республики и неурегу-
лированность конфликта. 

Обсуждая представленные ви-
це-премьером Сергеем Оболо-
ником законопроекты, касающи-
еся государственной поддержки 
инвестиционной деятельности, 
парламентарии характеризовали 
предполагаемые для привлечения 
средств потенциальных инвесто-
ров меры как беспрецедентные. 
Они назвали их «сверхльготами» 
и «сверхгарантиями». Так оно и 
есть. Посудите сами: вкладывае-
те в экономику ПМР 500 тыс. евро 
и получаете, первое, неизменные 
правила ведения бизнеса в тече-
ние 10 лет (это будет закреплено 
в индивидуальном инвестицион-
ном соглашении, которое подпи-
шет с инвестором глава прави-
тельства), второе, освобождение 
от уплаты налога на доходы ор-
ганизаций. Третье, уплата едино-
го социального налога по ставке 
14% (все платят 25%). Четвертое, 
льготы по плате за землю. Пятое, 

станет той основой, на которой 
начнет развиваться экономика. 
А это новые производства, рабо-
чие места, отчисления в бюджет, 
увеличение экспорта и валютной 
выручки.

Глава профильного парламент-
ского комитета по развитию пред-
принимательства и промышлен-
ности Виктор Гузун отметил, что 
предложенных выгодных условий 
для инвесторов нет в соседних 
странах. Поддержали законода-
теля и его коллеги. «Цельные 
законопроекты, проделана боль-
шая совместная работа. Надеюсь, 
что после их принятия мы увидим 
реальных иностранных инвесто-
ров. Рассчитываем на увеличе-
ние доли экспорта, валютной вы-
ручки», – считает парламентарий 
Петр Пасат. 

Пакет из шести законопроек-
тов, направленных на государ-
ственную поддержку инвестици-
онной деятельности, был принят 
депутатским корпусом в первом 
чтении. 

Депутаты Верховного Совета 
рассмотрели пакет из четырех 
законодательных инициатив, за-
крепляющих правовой статус 
городов-спутников. Их автором 
является депутат от г. Днестров-
ска Виктор Гузун. По данному 
вопросу к народному избраннику 
неоднократно обращались его из-
биратели. 

Сегодня правовой статус го-
рода Днестровска определяется 
указом Президента от 6 апреля 
2010 года. Согласно ему Дне-
стровск, входящий в состав ад-
министративно-территориальной 
единицы города Тирасполя, от-
несен к категории «город-спут-
ник» в его составе. Однако дан-
ная норма не была закреплена 
на законодательном уровне. Это 
вызывало множество трудностей, 
главная из которых касается 
бюджетного финансирования. 

Ситуация, когда бюджеты сто-
лицы и Днестровска были со-
вмещены, приводила к тому, что 
проблемы города энергетиков ре-
шались по остаточному принципу. 
Парламентарий Виктор Гузун 
отметил, что после приватизации 
градообразующее предприятие – 

Ранее пакет законопроектов 
о статусе города-спутника под-
держали депутаты Комитета по 
государственной региональной 
политике. В ходе пленарного за-
седания с мнением коллег согла-
сился весь депутатский корпус. 
Законопроекты о городе-спутнике 
приняты в первом чтении. Работа 
над ними продолжится в режиме 
второго чтения. По словам пред-
седателя парламентского комите-
та по государственной региональ-
ной политике Олега Василатия, 
в тексте инициативы есть ещё не-
сколько моментов, которые необ-
ходимо скорректировать.

Президент Вадим Красно-
сельский, будучи депутатом 
Верховного Совета, подготовил 
новый для республики законо-
проект – «О стимулировании 
предпринимательской активности 
на отдельных территориях ПМР». 
За его принятие в первом чтении 
единогласно проголосовали депу-
таты Верховного Совета.

Законодательная инициатива 
направлена на придание допол-
нительных стимулов предприни-

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО ВЕСЕННИЕ НАРАБОТКИ
Добро пожаловать, 

инвестиции

гарантии сохранения за инвесто-
ром собственности и полученной 
прибыли. Шестое, отсутствие 
административных барьеров при 
сдаче документов в уполномо-
ченный по инвестициям орган 
(который планируется создать) по 
принципу одного окна. В общем, 
говоря языком обывателя, что 
только твоей инвесторской душе 
угодно. 

Что немаловажно, инвестици-
онные законопроекты не дела-
ют различий между инвестором 
внешним и внутренним. 

Приняв законопроекты, кото-
рые накануне пленарного заседа-
ния были рассмотрены в ходе за-
седания парламентской фракции 
«Обновление» с участием Пред-
седателя Правительства Алек-
сандра Мартынова, народные 
избранники выразили надежду, 
что новая правовая база в сфе-
ре инвестиционной деятельности 

Днестровску –
правовой статус

Молдавская ГРЭС – значительно 
сократило финансирование ин-
фраструктуры Днестровска. Де-
путат привел красноречивый при-
мер: городу не хватало средств на 
оплату уличного освещения. «Ра-

ботники Молдавской ГРЭС, жите-
ли города возвращались с ночной 
вахты в абсолютной темноте. Па-
радокс: у города энергетиков не 
было средств, чтобы заплатить за 
свет», – рассказал народный из-
бранник. 

Уже три года бюджеты двух 
городов разделены. Право ут-
верждения местного бюджета 
города-спутника принадлежит 
местному Совету народных депу-
татов. Это, по их словам, позво-
ляет эффективнее расходовать 
бюджетные средства. В прошлом 
году в городе удалось произвести 
значительные ремонтные работы. 
Отремонтирована часть социаль-
ных объектов, а также подъездов 
многоквартирных домов. Законо-
дательное закрепление данного 
механизма положительно скажет-
ся на облике города.

По мнению Виктора Гузуна, 
принятие законопроектов, закре-
пляющих правовой статус города-
спутника, придаст импульс разви-
тию местного самоуправления и 
города Днестровска в целом. 

Согласно закону о республиканском бюджете на 
2017-й год 6,18% от собранного налога на доходы 
организаций направлялось в бюджет Днестровска, 
остальные средства перечислялись в республикан-
ский бюджет. При этом в бюджете Тирасполя остава-
лось 14,89% от собранных по данной статье средств, в 
Бендерах – 92,9%, в других административно-терри-
ториальных единицах – 100%.

По расщеплению подоходного налога с физических 
лиц ситуация аналогичная: в бюджете Днестровска 
оставалась 50% собранных средств, в бюджете Тира-
споля – 90%, в других городах и районах – 100%.

Цифры

Стимулирование 
активности

мательской активности на терри-
ториях, где остро ощущается ее 
недостаток.

Высказывая мнение коллег из 
Комитета по развитию предпри-
нимательства, его глава Виктор 
Гузун отметил: «В некоторых 
населенных пунктах, в основ-
ном сельских, проживает не-
большое число граждан. В них 
практически отсутствуют эле-
ментарные инфраструктурные 
объекты сферы услуг. Предпри-
ниматели говорят, что занятие 
бизнесом в таких населенных 
пунктах нерентабельно ввиду 
малой клиентской базы. В то же 
время затраты достаточно боль-
шие. По этим причинам развития 
предпринимательства в данных 
населенных пунктах фактически 
нет». 

Законопроект главы государ-
ства предписывает правитель-
ству установить критерии для 
определения территорий со сла-
бой предпринимательской актив-
ностью. После этого в данных 
населенных пунктах будут при-
меняться пониженные ставки по 
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Желание правительства навести поря-
док с выполнением санитарных норм, раз-
вивать крестьянско-фермерские хозяй-
ства понятно. Но законопроект не стиму-
лирует граждан, а вводит запреты. Люди 
держат коров, свиней не ради обогаще-
ния, а ради того, чтобы содержать семьи. 

Григорий 
ДЬЯЧЕНКО, 

депутат
Верховного 

Совета

Зарегистрированные общественные ор-
ганизации, которые не финансируются 
из-за рубежа, могут заниматься на терри-
тории республики любой не запрещенной 
действующим законодательством дея-
тельностью, в том числе политической. Те 
же НКО, которые получают деньги из-за 
границы, не вправе заниматься полити-
ческой деятельностью. Нарушителей этой 
нормы сначала предупредят, а затем по-
ступит ходатайство в соответствующие 
органы с призывом прекратить деятель-
ность организации.

Игорь
БУГА,

 депутат 
Верховного 

Совета

ВЕСЕННИЕ НАРАБОТКИ 
оплате индивидуального пред-
принимательского патента (пла-
нируется 70-процентная скидка). 
Такого же размера льгота по на-
логу на доходы организаций кос-
нется юридических лиц, которые 
начнут вести бизнес в этих насе-
ленных пунктах. Кроме того, бу-
дет использоваться понижающий 
коэффициент 0,5 для арендной 
платы за помещения, находящие-
ся в муниципальной или государ-
ственной собственности. 

Запреты 
мы проходили

В правовой базе республики от-
сутствует закон «О личном под-
собном хозяйстве». Закона нет, а 
хозяйство есть. Непорядок, реши-
ли в правительстве и предложи-

плати налоги, а реализуешь выра-
щенное – это уже коммерческая 
деятельность, так что покупай 
патент. При обсуждении на пле-
нарном заседании документ пра-
вительства вызвал широкую дис-
куссию среди парламентариев.

Постоянно участвующий в пле-
нарных заседаниях Верховного 
Совета первый президент ПМР 
Игорь Смирнов редко берет 
слово, но тут и он не выдержал и 
в короткой реплике помянул всуе 
Никиту Хрущева и его волюнта-
ристские решения об ограничении 
живности на личных подворьях. 
«Когда эта волна спала и крестья-
нам вновь разрешили держать 
скот в том количестве, который 
им необходим, они не спешили с 
этим. Когда их спрашивали – по-
чему, ведь разрешили, ответ был 

до убийственного прост: а что я, 
дура (дурак), сегодня разрешили, 
завтра – запретят, я лучше в ма-
газине куплю. Так отбивали охо-
ту хозяйствовать», – заключил 
Игорь Смирнов. Депутаты в свя-
зи с высказыванием первого гла-
вы республики вспомнили и при-
снопамятные вырубки винограда, 
и много чего еще. «Мы помним 
времена, когда заставляли вы-
рубать виноградники, плодовые 
деревья. Никогда запреты ни к 
чему хорошему не приводили», – 
заявила вице-спикер парламента 
Галина Антюфеева. 

Не оспаривая того, что пробле-
ма с соблюдением в личных под-
собных хозяйствах санитарных 
норм и правил существует (а ина-
че многочисленных жалоб на это 
тех же избирателей не было бы), 
абсолютное большинство народ-
ных избранников посчитало, что 
запретами ничего не добиться. 
Не от хорошей жизни люди заво-
дят и содержат живность, а чтобы 
выжить, решить элементарные 
бытовые проблемы – лекарства, 
одежду купить, операцию сде-
лать, детей обучить. Говоря обо 
всем этом, депутаты понимали, 
какое общественное неприятие 
может вызвать принятие ими это-
го законопроекта. И так народу 
несладко, а здесь вновь запре-
ты. Так что не надо считать ко-
ров, свиней и коз, пусть сколько 

могут, столько и содержат. А вот 
задействовать «на всю катушку» 
к нерадивым хозяевам контроль-
ные рычаги можно и нужно. И это 
уже прерогатива многочисленных 
государственных органов и ве-
домств.

Дабы доказать свою правоту, 
народные избранники ссылались 
на российский опыт, где 41% 
сельхозпродукции производится 
в личных домохозяйствах. Этот 
аспект важен также для того, 
чтобы предпринять еще одну по-

Если есть права, должны быть и обя-
занности. Сотрудники санэпидемстанции 
должны качественно выполнять свою 
работу. При этом проблемы личных под-
собных хозяйств необходимо изучить 
комплексно. В частности, с точки зрения 
возможности выделения земель для от-
крытия новых крестьянско-фермерских 
хозяйств. 

Сергей 
ЧЕБАН,
депутат
Верховного 
Совета

Результатом четырехлетней ра-
боты законодателей и обществен-
ности стал принятый в оконча-
тельном чтении пакет законопро-
ектов, регламентирующих работу 
некоммерческих организаций. 
Этому предшествовала напря-
женная работа членов профиль-
ного парламентского комитета по 
изменению концепции пакета за-
конопроектов об НКО, поскольку 
его авторами в первоначальной 
редакции были парламентарии 
еще прошлого, пятого созыва: 
вывод из правовой базы респу-
блики коробящего многих обще-
ственников термина «иностран-
ный агент», проведение четырех 
общественных слушаний. В итоге 
законодательная основа для дея-

НКО: работа 
на основе закона

тельности некоммерческих орга-
низаций создана. 

Она устанавливает правила 
взаимодействия государства и 
неправительственного сектора, 
который является основой граж-
данского общества. Самых важ-
ных элемента два: определение 
того, что относится к политиче-
ской деятельности, и отнесение 
общественных организаций к со-
циально ориентированным. Не-
маловажно также, что последние 
смогут рассчитывать на опре-

деленные преференции от госу-
дарства, а также привлекать для 
реализации социальных и гумани-
тарных проектов средства из-за 
рубежа. 

О том, что работа над законо-
проектом была сложной, предло-
жения противоречивыми и неод-
нозначными, свидетельствовало 
и обсуждение в ходе пленарного 
заседания поправки, предложен-
ной депутатом Галиной Антю-
феевой. Суть предложения со-
стоит в том, чтобы не относить к 
политической правозащитную де-
ятельность. Однако предложение 
не нашло поддержки у большин-
ства представителей депутатско-
го корпуса. 

В интервью парламентским 
журналистам Игорь Буга отнес 
пакет принятых депутатским кор-
пусом в окончательном чтении за-
конопроектов к сфере обществен-
ной безопасности государства. По 
его словам, в дальнейшем будет 
нарабатываться правопримени-
тельная практика. 
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Модернизация 
избирательного 

законодательства
Проводимые в республике вы-

боры, недочеты, связанные с их 
организацией, стали толчком к 
модернизации действующего в 
Приднестровье избирательного за-
конодательства. И это оправданно, 
поскольку курс на гармонизацию 
приднестровского законодатель-
ства с российским является для на-
шего государства стратегическим.

Совместная работа депутата 
Галины Антюфеевой с члена-
ми ЦИК ПМР по анализу избира-
тельных кампаний последних лет 
привела к рождению законопро-
екта, корректирующего нормы 
Избирательного кодекса. Пред-
лагаемые новшества не носят 
кардинального характера, а лишь 
унифицируют ряд формулировок 
Избирательного кодекса. К при-
меру, недавнее принятие паке-
та законопроектов, касающихся 
принятия гражданства и мигра-
ционных процессов привело к 
необходимости замены понятия 
«место прописки» на «место ре-
гистрации». 

У наблюдателей за процес-
сом голосования теперь в обя-
зательном порядке должно быть 
приднестровское гражданство. 
Изменения предлагается также 
внести и в процедуру сбора под-
писей. Список сборщиков подпи-
сей командой кандидата на тот 
или иной выборный пост, его шта-
бом или доверенными лицами бу-
дет предоставляться единожды. 
Вносить в него изменения уже 
нельзя будет. Предусмотрена так-
же возможность аннулирования 
регистрации кандидата, перено-
са времени начала трансляции 
агитационных видеороликов на 
государственных теле- и радио-
каналах. Изменению подлежат и 
сроки проведения повторных и 
дополнительных выборов. 

Участники пленарного заседа-
ния предложенный Галиной Ан-
тюфеевой законопроект приня-
ли в первом чтении.   

Есть надежда, что его принятие 
депутатским корпусом в оконча-
тельном чтении, подписание гла-
вой государства и вступление в 
действие сделает дальнейшие из-
бирательные кампании и процесс 
голосования более прозрачным и 
демократичным. 

«Был проведен анализ избира-
тельного процесса в ходе выборов 
в Верховный и местный советы, 
выявлены недочеты и пробелы. 
На его основе подготовлена за-
конодательная инициатива, кото-
рая призвана совершенствовать 
действующие нормы закона и 
упорядочить ряд избирательных 
процедур», – пояснила Галина Ан-
тюфеева.  

ли на суд народных избранников 
совершенно новый законопроект. 
Так исполнительный орган власти 
отреагировал на жалобы граж-
дан, соседи которых, выращивая 
домашний скот, не соблюдают са-
мые элементарные санитарные и 
иные нормы и правила. И в самом 
деле, амбре от соседских буренок, 
коз и свиней – это вам не Jаdоr от 
Dior. А если их не одна голова, а, 
скажем, 10-15, а то и поболе, то 
вы себе представляете… По дан-
ным отраслевого министерства, в 
республике 98 хозяйств с излиш-
ним (как считают в ведомстве) 
количеством домашнего скота. 
Правительство решило бороться 
с этим, но не путем строгого кон-
троля за соблюдением теми, кто 
содержит на подворье животных, 
санитарных норм и самых разноо-
бразных правил, а путем законо-
дательного ограничения количе-
ства домашних животных, кото-
рое граждане вправе содержать 
на территориях частных домов-
ладений. Законопроектом пред-
лагается ограничить количество 
содержащегося в личном подсоб-
ном хозяйстве крупного рогатого 
скота тремя коровами и одним 
теленком до полутора лет, таким 
же числом свиней и 10 овцами. 
Хочешь больше, предлагает пра-
вительство, – регистрируй кре-
стьянско-фермерское хозяйство и 

пытку и слезть с импортной про-
довольственной иглы.

После длительного обсуждения 
вопроса парламентарии выска-
зались против принятия проекта 
закона «О личном подсобном хо-
зяйстве». В основе такого реше-
ния твердое убеждение в том, что 
запретами ничего не добиться, 
а ограничение числа домашнего 
скота, содержащегося на личных 
подворьях, неправомерно. Что же 
касается соблюдения санитарных 
норм, то этот процесс должны 
контролировать соответствую-
щие ведомства и наказывать за 
их нарушение в соответствии с 
нормами Кодекса об администра-
тивных правонарушениях. Чтоб 
неповадно было. 
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Есть идея?

Государство 
поддержит

Парламентарии во втором чте-
нии приняли изменения закона «О 
Фонде государственного резерва 
в ПМР». Авторы законопроекта де-
путаты Виктор Гузун, Олег Ле-
онтьев, Вадим Дони. 

Как отметил один из разработ-
чиков проекта закона Виктор 
Гузун, сегодня в Фонде государ-
ственного резерва 141 миллион 
российских рублей. Это средства 
российской помощи, поступившей 
в 2008 и в 2011 годах. На средства 
фонда уже выдавались льготные 
кредиты субъектам АПК. За пери-
од действия программы крупные 
землепользователи смогли при-
обрести новое оборудование, об-
новить технический парк. Однако 
решением прежнего руководства 
данные средства находились на 
счетах ЗАО «Приднестровский 
Сбербанк». Виктор Гузун уве-
рен, необходимо вернуть их в 
фонд и продолжить практику 

Только 2 ЕГЭ

Одиннадцатиклассники должны были в 
феврале выбрать экзамены, которые они 
будут сдавать для поступления в форме 
ЕГЭ. В это время школьники зачастую не 
знают, куда именно они будут поступать: 
выбирают один предмет, а потом хотят по-
ступать на другую специальность. Из-за 
этого у ребят просто не принимали доку-
менты. Таким образом, мы теряли наших 
абитуриентов. 

Михаил
БУРЛА,

депутат 
Верховно-
го Совета

ГТО: сила 
и здоровье

Парламентарии приняли до-
полнения к закону «О физиче-
ской культуре и спорте», которые 
призваны возродить практику 
сдачи нормативов комплекса «Го-
тов к труду и обороне». Как ранее 
отмечали авторы законопроек-
та, депутаты Верховного Совета 
Игорь Буга, Павел Шинкарюк 
и Андрей Сафонов, это станет 
стимулом для повышения инте-
реса молодежи к спорту, укре-
пления здоровья, гармоничного 
и всестороннего развития лич-
ности, воспитания патриотизма.

Согласно поправкам к закону, 
на первом этапе комплекс ГТО 
появится на добровольной осно-
ве в организациях общего и про-
фессионального образования. 
Молодые люди, которые изъ-
явят желание сдать нормативы 
ГТО, смогут использовать свои 
результаты при поступлении в 
вузы республики. Это станет сво-
еобразным бонусом для будущих 
абитуриентов. 

Верховный Совет принял за-
конопроекты, закрепляющие 
порядок прохождения государ-
ственной итоговой аттестации в 
виде ЕГЭ в школах, а также при-
ема в вузы. Внесены изменения 
в законы «О высшем и после-
вузовском профессиональном 
образовании» и «Об образова-
нии». Согласно им отменяются 
дополнительные ЕГЭ, остаются 
только по родному языку (рус-
ский, молдавский, украинский) и 
математике. 

Что и в какой форме будут 
сдавать абитуриенты в рамках 
поступления, вузы определят са-
мостоятельно. Выпускники про-
шлых лет, которые не сдавали 
ЕГЭ, смогут сдать вступительные 
испытания на базе университета.

Кроме того, математику вы-
пускники будут сдавать без деле-
ния на базовый и более сложный, 
профильный уровень. Ранее это 
усложняло поступление на неко-
торые специальности. Еще одно 
нововведение касается желаю-
щих повторно сдать обязатель-
ный ЕГЭ. «Выпускники, сдавшие 
обязательные предметы в школе 
и рассчитывающие на более вы-
сокую оценку, смогут проверить 
свои силы еще раз уже при посту-
плении в вуз. Эта система снимет 
множество ограничений, избавит 
абитуриентов от многих труд-
ностей», – уверен председатель 
профильного комитета Михаил 
Бурла. 

Данные изменения начнут дей-
ствовать уже с этого года. 

Депутаты Верховного Совета 
поддержали законодательную 
инициативу правительства о вне-
сении дополнения в закон «О со-
циальной защите инвалидов». В 
законе появится норма, запреща-
ющая любые формы дискримина-
ции людей с ограниченными воз-
можностями. Она присутствует в 
международном законодатель-
стве, конвенциях о защите прав 
инвалидов и является логичным 
продолжением нашего закона. 
Новая правовая норма позволит 
усилить социальную защищен-
ность людей с ограниченными 
возможностями, привлечь к ним 
внимание, четко реагировать на 
нарушения их прав и еще раз на-
помнит обществу о необходимо-
сти решать проблемы инвалидов 
в различных сферах. 

Председатель ответственного 
парламентского комитета Сергей 
Чебан отметил, что поправки к 
закону обсуждались в том числе 

НИКАКОЙ 
ДИСКРИМИНАЦИИ

ИХ ДОМ

с представителями общественных 
организаций, которые непосред-
ственно взаимодействуют с инва-
лидами, оказывают им помощь.

Законодательная инициатива 
демонстрирует консолидирован-
ное отношение государства к 
проблемам людей с ограничен-
ными возможностями. В рамках 
объявленного президентом Года 
равных возможностей мероприя-
тия, направленные на поддержку 
людей с инвалидностью, прохо-
дят по всей республике.

В с. Карагаш открылся дневной 
центр для детей с ограниченными 
возможностями. С этим знамена-
тельным событием его сотруд-
ников, воспитанников и их роди-
телей поздравил Председатель 
Верховного Совета Александр 
Щерба. Он является также де-
путатом по этому избирательно-
му округу и оказал спонсорскую 
помощь для организации центра.
Приветственный адрес спикера 
новоселам передал заместитель 
Руководителя Аппарата Верхов-

ного Совета Олег Горбатенко.  
Расположен открывшийся 

центр в здании исторического 
музея села. Здесь обустроены 
учебный класс, кабинет для ре-
абилитации, игровая комната. 
Педагогический персонал пока 
небольшой, четыре человека. 
Будет работать и психолог, кото-
рый сможет оказать професси-
ональную помощь ребятам и их 
родителям. В Карагаше считают: 
открытие подобного центра не 
просто праздник, а судьбоносное 
событие для многих детей и мо-
лодых людей с ограниченными 
возможностями, проживающих в 
Слободзейском районе.

«Эти ребята наконец-то выйдут 
из своих комнат, смогут общать-
ся, чувствовать себя свободно, 
заниматься творчеством. Родите-
ли могут доверить детей нашим 
педагогам и заняться тем време-
нем своими делами», – отметила 
директор некоммерческого пар-
тнерства БЦиК «ОСОРЦ» Люд-
мила Бородина.

Особые слова благодарности 
она выразила депутату Верховно-
го Совета Павлу Шинкарюку, 
который одним из первых отклик-
нулся на предложение о создании 
центра. Депутат также оказал ве-
сомую спонсорскую помощь. 

На праздничное мероприятие 
пришли целыми семьями. Подоб-
ный центр действует в Тирасполе 
с начала 2000-х годов, многие дети 
с ограниченными возможностями 
из Слободзейского района его по-
сещали. При этом родители стал-
кивались с трудностями перевозки 
детей. Поэтому и возникла идея 
открытия центра дневного пре-
бывания в Слободзейском районе, 
которая воплотилась в жизнь бла-
годаря стараниям местных органов 
власти и неравнодушных людей. 

Для существования доступной и качественной меди-
цины необходимы финансы. В ситуации хронического 
недофинансирования отрасли на повестке дня – оче-
редная реформа здравоохранения. Не предложения по 
оптимизации расходов в системе здравоохранения, не 
улучшение доступности и качества медицины, а «широ-
комасштабная реформа».

Попытки реформирования здравоохранения из-за 
недостатка средств предпринимаются почти каждую 
пятилетку. У населения и медицинского сообщества 
на это уже развилась специфическая идиосинкразия 
(болезненная реакция в ответ на определённый раз-
дражитель). Проблема в том, что экономические про-
блемы, возникшие вне системы здравоохранения, пы-
таются решить за счет самого здравоохранения.

Всякая нехватка экономических ресурсов, создает 
три главные проблемы:

– нужно найти источники поступления средств;
– сокращение расходов на здравоохранение в от-

вет на экономические проблемы имеет место как раз в 
то время, когда отрасли, напротив, требуется больше 
ресурсов для преодоления неблагоприятных послед-
ствий безработицы и бедности;

– сокращение гарантированной медицинской помо-
щи еще больше дестабилизирует систему здравоохра-
нения, доступ и качество предоставляемой помощи. 
Это не решает проблемы нерационального исполь-
зования ресурсов, создает новые проблемы, которые 
еще больше усугубляют бюджетные трудности.

По сути, стоит задача повысить эффективность ис-
пользования ресурсов в здравоохранении при нынеш-
нем уровне государственных расходов.

Что реально можно сделать в наших условиях?
– Повысить ставки налога на алкоголь и сигареты – 

«медналог» на здравоохранение.
– Ввести централизованные государственные закуп-

ки лекарств и оборудования для всех государственных 
лечебно-профилактических учреждений. 

– Сократить административные и немедицинские 
расходы.

Следует отметить, 
что основной фактор, 
который приводит к 
улучшению системы 
здравоохранения в лю-
бой стране, – это уро-
вень реальных дохо-
дов населения. Именно 
от этого зависят исход 
из страны трудоспособного населения, отчисления в 
бюджет, в том числе и на здравоохранение.

Наглядная иллюстрация заболеваемости и смертно-
сти в зависимости от доходов населения в странах СНГ:

Зарплата. Заболеваемость. Смертность (на 1000 
чел.):

Менее 100$ – 82 – 36
Менее 200$ – 27 – 18
Более 300$ –   8 –  2
Перефразируя Льва Толстого, скажу: каждая систе-

ма здравоохранения нездорова по-своему. Даже если у 
разных систем здравоохранения возникают одни и те же 
проблемы (со справедливостью, эффективностью, каче-
ством), каждая страна решает их по-своему, исходя из 
собственного уникального социально-экономического и 
политического контекста.

По сути, таковыми являются и рекомендации ВОЗ 
(Всемирной организации здравоохранения), появив-
шиеся по итогам исследований проведенных реформ в 
52 странах Европы после экономического кризиса 2008 
года.

Не с наскока, не «галопом по Европам», а в соответ-
ствии с хирургическим принципом:  «семь раз отмерь, 
лишь затем отрежь». Только так можно подходить к во-
просу каких-либо преобразований в системе здравоох-
ранения – «Не навреди!».

Основополагающим должно быть то, что в центре 
оптимизации нашего здравоохранения должен стоять 
реальный, конкретный человек, а не обезличенное на-
селение, и, Боже нас упаси, не простой расчет – сэко-
номить на нем.

СВОБОДНАЯ ТРИБУНА

Здравоохранение, 
финансы и реформы

Илья ВАСИЛЬЕВ, депутат Верховного Совета.  

Стартапы 
10 тысяч долларов на два года 
6% годовых
Условие – вложить в дело 10% собственных 
средств  
Действующий бизнес 
50 тысяч долларов до трех лет
6% годовых
Условие – вложить в дело 20% собственных средств

Цифры

выдачи льготных кредитов субъ-
ектам АПК и малого бизнеса. «В 
приоритете все сферы, кроме 
торговли. Необходимо развивать 
направления, связанные с импор-
тозамещением и продовольствен-
ной безопасностью», – отметил 
глава комитета по развитию 
предпринимательства и промыш-
ленности Виктор Гузун. 

По замыслу разработчиков льгот-
ное  кредитование коснется начи-
нающих и уже действующих пред-
принимателей. Бизнесмены первой 
категории смогут получить до 10 
тысяч долларов под 6% годовых, 
при условии вложения в бизнес 
10% собственных средств. Предпо-
лагаемый срок возврата льготного 
кредита – два года. Для желающих 
развивать действующее производ-
ство максимальный размер кре-
дита составит 50 тысяч долларов. 
Процентная ставка – 6% годовых 
на срок до трех лет.  В этом случае 
предприниматель должен вложить 
в дело 20% собственных средств. 
Все кредиты будут выдаваться 
Фондом на конкурсной основе. 

Свою позицию высказал и гла-
ва государства. Вадим Красно-
сельский поддержал идею зако-
нодателей, отметив, что государ-
ство должно поддержать тех, у 
кого есть идеи и кто хочет попро-
бовать себя в бизнесе. На встрече 
с представителями АПК в Слобод-
зее президент рассказал о том, что 
на 4 апреля запланировано рас-
ширенное совещание, на котором 
будет обсуждаться оптимальный 
механизм выдачи и обеспечения 
льготных кредитов. К разговору 
приглашены законодатели. 
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РАБОТА НА ОКРУГАХ

Чтобы быть в курсе забот и чаяний тех, кто оказал тебе до-
верие представлять интересы в законодательном органе, де-
путаты Верховного Совета проводят встречи с избирателями 
на округах, ведут приемы граждан по личным вопросам. И эти 
формы работы схожи с теми, которые использует глава госу-
дарства. Такого рода совместный диалог – яркое свидетельство 
единения целей и задач, которые решают все органы власти. 

Президент Вадим Красносельский встретился с жите-
лями Рыбницкого района. В зале городского Дворца культу-
ры собралось несколько сотен человек, среди которых учи-
теля, врачи, рабочие, общественники. Горожане и жители 
сел смогли напрямую задать главе государства различные 
вопросы и получить на них подробные ответы. Участника-
ми открытого диалога с президентом стали также депутаты 
Верховного Совета, представляющие в парламенте интересы 
жителей Рыбницкого района.

Самыми активными участниками встречи стали работники 
сферы образования. Один из часто задаваемых вопросов ка-
сался сельских школ, их работы по так называемой системе 
классовых комплектов, когда в одном школьном классе об-
учаются дети разных возрастов. «Самое главное – сохра-

нить школу в селе», – считает глава государства.
Работники образования говорили о привлечении моло-

дых кадров, обеспечении школ учебниками, в том числе на 
молдавском и украинском языках, компьютерной техникой. 
По каждой из озвученных проблем, считает президент, есть 
варианты решения. В частности, вопрос оснащения школ 
учебниками уже обсуждался в ходе встречи руководителя ре-
спублики со спецпредставителем России по Приднестровью 
Дмитрием Рогозиным. Есть пути его решения. 

Особое внимание Вадим Красносельский уделил обуче-
нию детей с ограниченными возможностями. Рыбничане под-
держали предложение главы государства создать в городе 
единый центр для образования детей, которые нуждаются в 
индивидуальном уходе.

Для многих жителей района одним из важных остается во-
прос получения российского гражданства. Говорили и о том, 
как сложно дозвониться в консульство РФ в Тирасполе. Пре-
зидент обнадежил рыбничан в скором решении проблемы, 
которая уже была обсуждена с консулом. Один из вариантов 
ее решения – при поддержке оператора связи сделать зво-
нок в консульство бесплатным, а также предусмотреть воз-
можность направления туда электронного заявления.

Развитие сельского хозяйства, здравоохранения, создание 
новых рабочих мест и другие актуальные темы обсуждались 
в течение двухчасовой встречи. И президент, и парламента-
рии выразили уверенность в том, что каждый вопрос можно 
решить. И первые шаги для этого уже сделаны. Депутаты 
Верховного Совета выразили единое мнение: власть готова 
не только откровенно говорить о проблемах, но и предлагать 
пути их решения.

ЛИЦОМ К ЛИЦУ С ИЗБИРАТЕЛЕМ
Работа на избирательном округе, выпол-

нение наказов избирателей – неотъемлемая 
часть всеобъемлющей деятельности народ-
ного избранника. 

В ходе встреч с гражданами 
мы слышим о проблемах, ко-
торые сегодня актуальны. Они 
касаются российских пенсий и 
надбавок, получения граждан-
ства России. Это основные. Зло-
бодневными остаются проблемы 
ЖКХ, здравоохранения, стои-
мости государственных услуг. 
Люди обращаются к власти за 
их решением. 

Вадим
КРАВЧУК,
депутат 
Верховного 
Совета

У работников бюджетной сфе-
ры, пенсионеров есть возмож-
ность задать президенту вопро-
сы, услышать ответы, узнать о 
положении дел напрямую. Мы, 
как депутаты, слышим позицию 
главы государства по решению 
самых болевых вопросов, с кото-
рыми жители округов обращают-
ся к нам ежедневно. 

Виталий
КАЛИН, 
депутат
Верховного 
Совета

Диалог с избирателями по-
зволяет решать их проблемы. 
На этом пути уже многое сдела-
но. Это улучшение условий для 
деятельности индивидуальных 
предпринимателей и крупных 
предприятий. Возобновил ра-
боту металлургический завод, 
не останавливается цементный 
комбинат. Далеко не все сдела-
но, но это первые шаги. Это от-
крытая работа, без серых схем.

Андрей
САФОНОВ,
депутат 
Верховного 
Совета

Президент Вадим Красносель-
ский уделяет большое внимание 
положению в Рыбнице и районе. 
Глава государства знает о про-
блемах горожан, владеет ситу-
ацией. Мы не раз встречались с 
президентом, чтобы рассказать 
о проблемах жителей Рыбницы. 
И мы видим, что прикладывают-
ся усилия для их разрешения. 

Валентин
МАТВЕЙЧУК,

депутат 
Верховного 

Совета

28 февраля Верховный Совет принял в 
первом чтении пакет из шести законопро-
ектов, касающихся государственной под-
держки инвестиционной деятельности. Их 
рассмотрели и члены совещательного собра-
ния первых приднестровских депутатов при 
Председателе Верховного Совета. В ходе 
очередного заседания основатели республи-
ки представили свои поправки в основопо-
лагающий законопроект «О государственной 
поддержке инвестиционной деятельности». 

«У нас есть потребность поделиться с 
нынешними законодателями имеющимся у 
нас экономическим да и просто жизненным 
опытом в такой важной для государства 
сфере, как инвестиционная», – отметил 
председатель совещательного собрания 
Игорь Смирнов, предваряя представле-
ние точки зрения первых приднестровских 
депутатов в отношении находящихся на 
рассмотрении парламента законопроектов. 
О том, что они крайне важны для государ-
ства, свидетельствует и негативная дина-
мика привлечения инвестиций, в еще боль-
шей мере усугубившаяся в прошлом году. 
А ведь очевидно, что инвестиции – это, 
прежде всего, новые производства и рабо-
чие места, отчисления в бюджет и, в конце 
концов, повышение уровня жизни граждан. 

В заинтересованном разговоре на инве-
стиционную тему кроме первых депута-
тов приняли участие и нынешние члены 
законодательного органа Виктор Гузун, 
Александр Коршунов, Олег Васила-
тий, Вадим Дони, Андрей Сафонов, а 
также заместитель Председателя Прави-
тельства Станислав Касап. У органов 
власти, и законодательной, и исполнитель-
ной, есть консолидированное мнение о не-
обходимости принятия мер, способствую-
щих притоку в экономику республики инве-
стиций. И мнение первых приднестровских 
депутатов о том, какой именно характер 
они должны носить, для нынешних законо-

дателей имеет первостепенное значение. 
Со стороны складывалось впечатление, 

что активное, заинтересованное обсуж-
дение предложенных созданной при сове-
щательном собрании временной рабочей 
группой поправок будто вернуло основате-
лей республики на несколько десятилетий 
назад, в ту тревожную пору, когда эконо-
мические основы молодого приднестров-
ского государства только закладывались 
ими. Первое, в чем уверены основатели 
республики, так это в том, что нет необхо-
димости создавать дополнительный орган 
государственной власти, уполномочен-
ный заниматься вопросами привлечения 
в республику инвестиционных ресурсов. 
Такой орган, по словам, участников засе-
дания, уже есть – это правительство. Оно 
уполномочено поручить заниматься этими 
вопросами профильному министерству, в 
частности, Министерству экономического 
развития. Это позволит не создавать до-
полнительные административные барьеры, 
не увеличивать штат чиновников, убрать 
коррупциогенную составляющую. Не нуж-
ны и предлагаемые в правительственных 
законопроектах комиссии, которые, как 
планируется, будут рассматривать инве-
стиционные предложения, считают первые 
приднестровские депутаты. 

Они убеждены также в том, что наряду 
с привлечением инвестиций для создания 
новых производств необходимо вводить 
преференциальные режимы и для тех ин-
весторов, которые вкладывают средства в 
модернизацию и техническое перевоору-
жение уже действующих производств. Пра-
родители приднестровской государствен-
ности немаловажным условием считают то, 
что инвестиции должны идти в республику 
исключительно через нашу кредитно-де-
нежную (банковскую) систему. Поддер-
жали первые приднестровские депутаты 
предложение ведения работы с потенци-

альными инвесторами посредством «одно-
го окна». По их мнению, это уменьшит ко-
личество их контактов с государственными 
чиновниками, что в свою очередь, снизит 
уровень коррупционных проявлений. 

По мнению основателей республики, в 
более детальной проработке нуждается во-
прос четкого определения приоритетных 
видов деятельности для направления туда 
инвестиций. Они также настаивают на ста-
бильности выполнения сторонами условий 
инвестиционного договора даже при усло-
вии изменения законодательства. В связи 
с этим председатель парламентского коми-
тета по экономической политике, бюджету 
и финансам Александр Коршунов за-
метил: «Правительственный законопроект 
буквально пропитан гарантиями стабиль-
ности соблюдения устанавливаемых госу-
дарством правил игры с инвесторами. Они 
носят долгосрочный характер. После того, 
как двусторонний договор будет заключен, 
он продолжит действовать весь оговорен-
ный период, вне зависимости от изменения 
законодательства». Вместе с тем, как уточ-
нил член совещательного собрания Вла-
димир Рыляков, преференции инвестору 
должны предоставляться в том случае, если 
он выполнил условия инвестиционного до-
говора. Его коллега Владимир Лабун-
ский просил учесть такой немаловажный 

для нашей аграрной республики аспект, как 
возможность предоставления государством 
субсидий и дотаций для АПК. Это, по его 
мнению, создаст дополнительные стимулы 
к тому, чтобы нашим аграрным сектором за-
интересовались потенциальные инвесторы, 
вкладывали в него деньги.  

Как сообщил в ходе заседания член сове-
щательного собрания Владимир Берко-
вич, являющийся также исполнительным 
директором Союза промышленников, агра-
риев и предпринимателей Приднестровья, 
общественная организация, представила 
в Правительство и Верховный Совет соб-
ственные замечания к законопроектам.    

Отметив, что вопрос инвестиций являет-
ся для нашей экономики стратегическим, 
председатель совещательного собрания 
первых приднестровских депутатов Игорь 
Смирнов призвал нынешних коллег не 
спешить с принятием решения по представ-
ленным инвестиционным законопроектам. 
«Опыт членов совещательного собрания 
для нас очень важен. Надо, учитывая су-
ществующие наработки и современные ре-
алии, придать новый импульс развитию ин-
вестиционной деятельности. Важно создать 
условия, при которых вкладывать средства 
в нашу экономику было выгодно, чтобы ин-
весторы чувствовали себя максимально за-
щищенными», – считает Виктор Гузун.

ОПЫТ ПОДСКАЖЕТ


